

Rodea zona conflictiva a sede de refinería

REFORMA / Staff

Apenas la semana pasada, habitantes de Zimapán frenaron el ingreso de contenedores con desechos al confinamiento de residuos peligrosos concesionado a la empresa española Befesa, y cuya inicio de operaciones se ha visto pospuesto desde 2007.

Durante dos años se han registrado ahí varios conatos de enfrentamiento entre los opositores al basurero y elementos de la Policía federal y la Policía estatal.

Se trata de sólo de uno de los focos rojos en la "cuenca" del estado de Hidalgo en la que se pretende construir la nueva refinería de Pemex.

La región está marcada por agudos conflictos sociales que en diversos casos han desembocado en confrontaciones violentas.

La lista incluye los conflictos electorales en Atitalaquia, las protestas por descargas de **aguas residuales** del Distrito Federal en la presa Endhó, una añeja disputa agraria en Tezontepec, la resistencia contra el cierre de la normal rural de El Mexe y la tensión social y religiosa en el Valle de Mezquital, entre otros.

En Atitalaquia, municipio vecino de Tula, opositores armados con palos y machetes impidieron en 2006 que el edil priista Claudio Espinosa tomara posesión. Un año después se registraron enfrentamientos entre panistas por una elección interna.

En enero pasado, habitantes de la región Tula-Tepeji marcharon en Pachuca para exigir el rescate ambiental de la presa Endhó, cercana a la refinería Miguel Hidalgo, que recibe millones de metros cúbicos de **aguas** negras del Valle de México.

El mismo mes, indígenas de la comunidad de Cañada Chica, en el Valle de Mezquital, retuvieron a dos agentes de la Policía Federal para exigir la liberación de tres habitantes de la localidad.

Hace ocho meses, un enfrentamiento entre campesinos de Tezon-

tepec de Aldama y policías, tras el desalojo de predios invadidos en la comunidad de Cinta Larga, dejó un saldo de 10 heridos.

Durante más de una década, estudiantes de la Normal Rural "Luis Villarreal", ubicada en El Mexe, se opusieron al cierre del plantel, recurriendo a bloqueos de carreteras y quema de autobuses.

Focos de tensión

En diversos puntos del estado de Hidalgo se han registrado en los últimos años conflictos sociales y políticos:

